


L’éducation à la citoyenneté et à la 
solidarité internationale a également 
été très présente,  que ce soit en milieu 
scolaire ou avec la reprise officielle des 
voyages d’études de bénévoles Afdi  
(deux voyages distincts à Madagascar à 
l’automne de 20 participants au total). 

Deux projets pédagogiques ont été 
clôturés  (La Brosse et Fontaines) et 
deux autres ont débuté (Champs-sur-
Yonne et Vesoul). Avec les autres 
interventions (dont celles permises par 
la mission en Bourgogne de Dorcas, 
jeune agricultrice béninoise, le total 
s’élève à 15 interventions pour 323 
jeunes et enseignants sensibilisés ! 

...................

MTF a assuré l’installation de 6 jeunes agriculteurs, principalement en élevage 
de poulet local, une activité intéressante pour des jeunes, puisque ne 
demandant que très peu de terrain pour démarrer. Le technicien assure la 
formation et l’accompagnement de ces jeunes, ainsi que le suivi des jeunes 
installés les années précédentes.
La mission de suivi du mois de juin a permis de faire un point avec les élus et 
les salariés sur les activités menées par MTF. Cela a également permis de 
discuter de l’organisation de l’accueil du voyage d’études qui s’est tenu en 
novembre et qui était une première dans le Nord de Madagascar. 

A partir de cette année, VFTM a accueilli Ravaka, une comptable pour assister 
Marià, la responsable financière. En effet, les activités prennent de l’ampleur et 
nécessite un suivi étroit. La boutique d’intrant a subi des remaniements et le 
contrat de fourniture de denrées de base à des cantines scolaires avec une 
ONG locale a pris de l’importance à partir de la rentrée scolaire. 2024 a aussi 
été l’année d’amorce d’un nouveau projet accompagné par Afdi grâce à 
l’intéret de Guy,  viticulteur de Saône et Loire. FFMV, l’OP viticole membre de 
VFTM est depuis longtemps en demande d’appui et de débouchés plus fiables 
et un projet de valorisation collective paysanne du raisin est à l’étude. 

Les partenariats en 2024 
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Cram

Rofama

MTF

  Bilan des actions Nord et du réseau 

2024 a été une belle année pour pour le Cram. Les semenciers ont vu aboutir 
la campagne de riz irrigué 2023-24 avec 17 producteurs  et 45 T de semences 
certifiées (91% de la récolte). Pour la campagne 2024-25, le Cram reprend la 
production de semences de riz pluvial et ambitionne 66 T de production, 
objectif qui pourrait être contrarié par l’important retard des pluies et donc du 
repiquage en fin d’année. A Cram Production, le financement ambassade de 
France à Madagascar a permis de doter 100 agriculteurs (majorité de femmes 
et jeunes) en semences potagères, haricots, soja, arachides, pois et jusqu’à 260 
personnes ont été formées sur diverses thématiques (foncier etc.)  

En 2024, Rofama compte pour la première fois un “responsable qualité et 
traçabilité”, Jean. Il a vocation à compléter le directeur sur ces aspects pour que 
ce dernier puisse se recentrer sur la gestion globale et la prospection. De plus, 
bien que les marges de l’OP s’améliorent, la collecte reste restreinte : une 
enquête aux adhérents non-livreurs a été réalisée pour connaître leurs attentes 
et limiter le turn-over dans les livraisons de lait : plus de conseil technique ! 
Enfin, un des éleveurs membres de la commission de surveillance du CA, 
Judicaël a eu l’opportunité d’effectuer une mission en France à l’occasion du 
Sommet international du lait, via  Afdi National. 

En 2024, la Conaprocam a concrétisé une étape importante puisque 
l’assemblée générale d’octobre 2024 a entériné la création d’une nouvelle OP, 
l’Union Nationale des Producteurs de Cacao du Cameroun (Unaprocam), ainsi 
que la disparition de la Conaprocam qui se fera officiellement le 01/01/2025. 
Ainsi, le travail s’est focalisé sur l’élaboration des documents statutaires 
(statuts, réglement intérieur), avec une consultation préalable des membres. 
L’Unaprocam est une structure avec une orientation plus économique qui 
souhaite à l’avenir accompagner les coopératives membres, en particulier sur 
la commercialisation du cacao.  

.....................Conaprocam

....................KaraAvec peu de contacts entre l’OP et Afdi pendant l’année, c’est la mission de 
novembre 2024 qui a permis de lancer pleinement ce nouveau partenariat. De 
nombreux challenges sont à relever pour le Rejeppat-Kara qui bénéficie pour 
cela de jeunes motivés et inspirants. Ainsi, les membres du CA ont confirmé 
leur intérêt pour la mise en place d’une production spécialisée de semenceaux 
d’igname, un tubercule très consommé dans le pays et dont la région de Kara 
est grande productrice. La structuration de cette OP est bien sûr un élément 
fondamental pour assurer l’effectivité des actions et la pérennité de 
l’organisation : il est notamment prévu l’embauche un technicien en 2025.................

................... ...................

Plateaux Le Rejeppat-Plateaux est constitué de membres expérimentés, mais également 
de plus jeunes qui apprennent de leurs ainés. Ainsi, la structuration de l’OP est 
déjà relativement aboutie et efficace, avec une pratique importante des outils 
de communication numériques pour faciliter les échanges et réduire les 
distances. Le développement d’un réseau de fermes écoles est un volet 
important pour l’OP qui a déjà deux fermes actives qui ont formé chacune 10 
personnes en 2024. La commercialisation de produits agroécologiques sur les 
marchés locaux constituent un autre volet important qui pourra être soutenu 
pour garantir des débouchés aux producteurs membres. 

Les Rejeppat au Togo

Vie asso ECSICom’

L’année 2024 a été riche en rencontres 
avec les traditionnels 4 CA et 22 
réunions de section.

La section Nièvre a officialisé son 
souhait d’un nouveau départ avec un 
nouveau groupe de bénévoles, vers un 
nouveau partenariat paysan à explorer.
Les réflexions seront lancées en 2025.  
Rofama sera donc appuyée uniquement 
par la section de Haute-Saône.

La stratégie 2015-2025 arrivant à son terme, le 
réseau  Afdi a lancé la réflexion pour proposer de 

nouvelles  orientations pour les années à venir, grâce à des consultations des 
membres du réseau, notamment des conseils d’administration régionaux et en 
tentant de prendre en compte les évolutions de contexte, notamment les 
incertitudes sur la mobilisation bénévoles à  venir.  La réflexion va se poursuivre 
en 2025 pour aboutir à des propositions qui seront présentées lors de l’Assemblé 
Générale 2025 du réseau. 

Interventions en OPA
5 interventions en OPA ont eu lieu en 
2024, notamment auprès des OPA de 
Hate-Saône, des JA 39 et de la 
Commission des agricultrices BFC.
Tenue de stand 
Afdi a tenu un stand au sein de 13 
évènements et foires rurales.
Revue de presse 
8 articles sont parus dans la presse.

Réseau Afdi

Un aperçu de 2024 pour nos organisations paysannes partenaires, 
de Madagascar, du Togo et du Cameroun



Notre voyage à Madagascar, organisé par l'association Afdi 
fin novembre, fut une aventure inoubliable. Nous avons eu 
l'opportunité de découvrir le milieu agricole malgache, en 
visitant des rizières verdoyantes, des fermes avec quelques 
vaches et la transformation du lait ou encore la production de 
semences de légumes, symboles de la subsistance locale.

Notre périple nous a emmené à travers des paysages époustouflants, 
depuis la capitale, Antananarivo, jusqu'à Fianarantsoa, en passant par la côte Est de 
l'île. Chaque région offrait une richesse naturelle et culturelle exceptionnelle, qui ne 
cessait de nous émerveiller.

L'un des moments forts de ce voyage fut sans aucun doute notre rencontre avec Frédéric, 
semencier trésorier du Cram (que nous avions reçu chez nous lors de son passage en France en 
2022), Florine et leur famille. Ils nous ont accueillis chaleureusement dans leur maison et nous 
ont permis de vivre à leur rythme, partageant avec nous leur quotidien, leurs traditions et 
leur mode de vie. Ces échanges authentiques ont profondément 
marqué notre séjour.

Ce voyage fut bien plus qu'une simple découverte touristique ; il a 
été une véritable immersion dans la vie locale et une leçon de 
simplicité et de résilience. Nous repartons avec des souvenirs 
gravés à jamais dans nos cœurs, et une reconnaissance immense 
pour l'accueil que nous avons reçu.

A la rencontre des agriculteurs et 
organisations partenaires malgaches
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Agricultrice en polyculture élevage à côté de Clairvaux les lacs, 
dans le Jura, je suis trésorière des JA et présidente de Soelis emploi 
partagé. J’ai eu la chance de par�ciper au voyage d’étude organisé 

par Afdi BFC du 16 au 29/11 2024. Nous é�ons 8 jeunes agriculteurs 
et un retraité. Grâce à Maxime mon compagnon et associé qui me 

laisse vivre mes expériences, grâce à Alexandra et Lilian du service de 
remplacement, et grâce à des dates de voyage adaptées en élevage lai�er, j’ai pu par�ciper. 

C'est une expérience très enrichissante, beaucoup de découvertes et un dépaysement total 
pour moi. J'avoue que j’étais loin d'imaginer tout ce que nous avons découvert. Que ce soit les 
nombreuses variétés de fruits, certaines inconnues pour nous (corossol, jaillet, etc.), les 
différentes variétés de mangue, de banane, la richesse des arbres présents grâce aux 
pépinières, grâce aux parcs na�onaux. La vitesse de pousse des arbres dû à l'humidité et la 
chaleur incomparable à chez nous. Vous l'aurez compris je pourrais en raconter encore, sur 
la gastronomie malgache, entre viande de zébu grillé ou des poissons grillés et cuisinés à la 
perfec�on, sans oublier le riz, différent selon sa variété et son terroir. Mais aussi sur 
l’histoire, l’agriculture vivrière, avec leurs zébus a�elés et tractés.

Une expérience très riche qu’il est impossible d'oublier. J'incite personnellement toutes les 
personnes qui le peuvent et qui le veulent à prendre le temps d'aller voir ailleurs et pourquoi 
pas de par�ciper aux ac�ons d’Afdi BFC.
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Laure et Frédéric Sonveau - Afdi Yonne
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Angélique Collombat - Afdi Jura

Deux voyages d’études de nouveaux bénévoles et sympatisants ont eu lieu en 2024 à Madagascar, les premiers depuis la 
reprise post-covid. 11 participants se sont rendus en Haute-Matsiatra à la rencontre de Cram, VFTM et Rofama et 9 sont 
allés à la rencontre de MTF et d’autres OP dans le Nord de l’île. Ils témoignent : 


